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La función de los líderes políticos o co-
municacionales es enseñar más que escan-
dalizarse, y explicar más que sorprenderse.
Si no lo hacemos, no nos
extrañe que la gente se
violente. No lo hace con
los sueldos de deportistas,
porque entiende cómo
funciona la industria del
deporte, ni con los rostros
de TV, porque las perso-
nas saben que el periodis-
ta al frente de la pantalla
gana más que el que está detrás. El “cuán-
to” no se conoce, porque existe el derecho a
la intimidad para el trabajador y es conve-
niente para el empleador, porque si las re-
muneraciones fueran transparentes, la
competencia sabría por cuánto puede le-
vantarlos. 

¿Por qué un mismo abogado hace clases
gratis en la Chile y cobra en una universi-
dad privada? La respuesta me la dio un
profesor mío: “Porque yo necesito el pres-
tigio de la Chile y la XXX necesita del mío”. 

Uno de mis primeros trabajos como abo-
gado fue para una empresa de productos
personales y me tocó hacer contratos para
muchas figuras del espectáculo que hacían
comerciales para champús, cremas, etcéte-
ra. Les pagábamos lo que a mí me parecía
una fortuna, hasta que entendí que la em-
presa y las estrellas hacían un buen negocio
para todos. La empresa que vendía más, los
consumidores que querían tener el pelo o
el cutis como las estrellas, y las figuras que

monetizaban su “efímera” fama. Todos ga-
naban. 

Aunque a muchos no les guste recono-
cerlo, la educación es una industria de ser-
vicios competitivos. Las universidades
contratan profesionales prestigiosos en
áreas de las ciencias, las artes, la política y
las humanidades porque con ello atraen
alumnos. Las personalidades de la política,
que tienen trayectorias profesionales des-
tacadas, son altamente requeridas por las
universidades. Es posible que muchas de
ellas vayan a las universidades mientras es-
peran su turno para volver al gobierno, lo
que no implica que no agreguen valor con
lo que hacen mientras esperan. A esas per-
sonalidades se les paga como profesores un
sueldo de mercado y un extra como “per-
sonaje” —aunque nadie lo diga— por en-
dosar su prestigio a la universidad y con
eso atraer demanda de alumnos. 

Por eso no es comparable el sueldo de un
profesor al que se le paga por hacer clases
(y que suplementan esas remuneraciones
postulando a fondos públicos concursables
o con consultorías donde sí se remuneran
los títulos) con lo que se le paga a una per-
sona que ha sido ministro o parlamentario,
al que se le pagará algo más por su fama
(Good Will). Dicho así, los políticos que
van a la academia no necesariamente van a
“refugiarse”, sino que, por el contrario, es
el lugar que mejor remunera su prestigio,
porque es donde más valor tiene. 

Muchos estudiantes postulan a las uni-
versidades porque ahí tendrán la oportuni-
dad de que personas famosas y destacadas
les hagan clases. Ellos eligen por el presti-
gio de la universidad y de sus profesores.

La mejor forma que tienen las universida-
des privadas de competirles a las públicas
para atraer más y mejores estudiantes es
contratar profesionales y personalidades
destacadas. Estos son caros y hay que pa-
garles. Es un problema interno de cada uni-
versidad decidir lo que hace para volver
más atractivo su proyecto educativo. 

En definitiva, pagar generosamente a fi-
guras políticas es bueno y conveniente pa-
ra todos. Para la universidad, porque con-
trata prestigio; para los profesores de plan-
ta, porque se benefician de ese mayor pres-
tigio y tendrán más y mejores alumnos;
para los alumnos, por similares razones y
porque se satisfacen sus preferencias; para
el fisco, porque le pagarán más impuestos;
para las universidades, porque verán au-
mentar sus ingresos y su prestigio, y para
las figuras políticas porque compensan en
algo su sacrificio de ingresos por dedicarse
al servicio público. Eso es un círculo vir-
tuoso que no debe escandalizarnos. 

Una de las críticas que se hace al capita-
lismo es que no remunera la virtud y por
eso un rapero puede ganar más que un pro-
fesor. Yo prefiero sin embargo eso a la al-
ternativa socialista, porque la remunera-
ción la asignan las preferencias de las per-
sonas y no un líder iluminado que decide
cuánto puede ganar o no una persona. Si
creemos en la libertad y en el derecho de
propiedad debemos reconocer la libertad y
autonomía de las universidades privadas
de contratar a quienes quieran y de pagar-
les a sus talentos, lo que crean mejor con-
viene a sus intereses. Ellos sabrán lo que
hacen, y si no saben, ellos deben arreglarlo
conforme a sus procedimientos internos. 

Sueldos y universidades 
“...¿por qué un mismo abogado hace clases gratis en la Chile 

y cobra en una universidad privada? La respuesta me la dio un profesor 

mío: ‘Porque yo necesito el prestigio de la Chile y la XXX necesita del mío...”. 

GERARDO VARELA A.

Exministro de Educación

VIOLENCIA Y SAQUEOS EN
PUERTO PRÍNCIPE. La euforia
que siguió a la llegada de las
tropas norteamericanas a Haití
dos semanas atrás, se tornó en
disgusto cuando las fuerzas de
Estados Unidos rehusaron
intervenir para impedir la muerte,
a manos de paramilitares, de
cinco partidarios del Presidente
Jean Bertrand Aristide durante
una marcha pacífica en la capital

que finalizó con por lo menos cinco muertos y más de diez heridos. 

BUENOS AIRES. A los 69 años, el ex Presidente de facto, teniente
general Roberto Viola, falleció a raíz de una crisis cardíaca. Gobernó en
1981 como segundo mandatario del gobierno castrense instaurado tras
el golpe de Estado que derrocó a María Estela Martínez de Perón.

MINEROS ATRAPADOS. Una explosión de gas grisú provocó un
derrumbe en un yacimiento de carbón del sector de Schwager,
dejando a dieciséis trabajadores al interior de la mina. 

REY DEL ROCK. Tenía razón el médico forense Jerry Francisco,
quien en 1977 atribuyó a un defecto cardíaco la muerte de Elvis
Presley. Así lo aseguró una comisión médica del estado de Tennessee,
la que reexaminó todo el material recogido después de la muerte del
cantante ocurrida en Memphis.

1 de octubre de 1994
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1 de octubre de 1974

BANCO CENTRAL. Para
facilitar las operaciones
financieras y comerciales
comenzarán a circular billetes de
10 mil escudos.

URUGUAYOS. Cuatro de los
sobrevivientes de la tragedia de
Los Andes llegarán a Chile el 4
de octubre para enfrentar en
partidos amistosos de rugby a
Old Boys, de La Dehesa.

H A C E  5 0  A Ñ O S

“Bajar la inflación”

Señor Director: 
En el anuncio del Presupuesto 2025, el

Presidente Boric afirmó: “hemos contribui-
do a bajar la inflación...”. Estoy un poco
perdido. Yo tenía entendido que el Presi-
dente y su coalición eran responsables de
la inflación al aprobar varios retiros desde
las AFP, y que el responsable de reducirla
fue el Banco Central, ente autónomo del
Poder Ejecutivo.

DIEGO MATURANA STREETER

Grandes inversiones
Señor Director: 
No pueden afirmar que la están alentan-

do, cuando al mismo tiempo la están
ahuyentando. Por sus frutos los conoce-
réis.

RAFAEL ROSENDE A.

Sernac y el cuidado
del comercio formal

Señor Director:
En el contexto actual, todos estamos

preocupados por las consecuencias del
crimen organizado, el comercio informal y
los mercados ilegales. Esta preocupación y
la búsqueda de soluciones son responsabi-
lidad de todos, incluido el Sernac.

Como sociedad, debemos tomar medi-
das para proteger al comercio formal. Esto
no solo implica preferir este tipo de co-
mercio frente a los mercados informales,
sino también evitar que, bajo la cobertura
del comercio formal, se vendan productos
ilícitos, falsificados o se cometan otros
delitos.

El Sernac, dentro de sus atribuciones,
ha solicitado información a un mall capita-
lino para conocer las medidas que toma
para prevenir que sus locatarios incurran
en acciones ilegales —como la venta de
joyas falsificadas—, prácticas que afectan
a consumidores que compran de buena fe
en estos espacios.

Es sorprendente que, en un caso de esta
relevancia, se considere que la acción del
Sernac implique “echarle la culpa al empe-
drado” o que “se les pasó la mano”, como
sugirió la presidenta de la Cámara de
Comercio de Santiago.

¿No es razonable exigir que un mall,
como proveedor y que se promociona
como un espacio familiar con una “expe-
riencia de compra sobresaliente”, informe
las medidas que toma para mitigar riesgos
de actos ilegales por parte de sus locata-
rios? Creemos que sí, especialmente cuan-
do la exigencia proviene de un servicio
cuyo mandato es proteger a los consumi-
dores.

Es evidente que el mall no comete estos
delitos, sino quienes participan en la venta
de productos falsificados, que son los que
deben responder por ello. Sin embargo, los
malls, como proveedores profesionales
que gestionan un espacio que atrae a miles
de personas, deben tomar medidas para
prevenir hechos ilícitos en su interior y
proteger a los asistentes que les visitan.

El Estado, a través de la PDI, ha actua-
do en este caso al detectar la falsificación,
al igual que el Sernac, cumpliendo con su
mandato legal, oficiando al proveedor que
albergó a dicha tienda. Con todo, se re-
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quiere que exista colaboración público-
privada para avanzar en este tema, para lo
cual siempre estamos disponibles como
servicio.

Sin la responsabilidad y el compromiso
de actores públicos y privados, la confian-
za de los consumidores en las instituciones
y en el comercio formal seguirá mermán-
dose.

ANDRÉS HERRERA TRONCOSO

Director del Servicio Nacional del Consumidor

“Élite de 
Las Condes”

Señor Director: 
Blanca Lecaros, en su carta del domin-

go, hace una distinción de los ciudadanos,
calificándolos como parte de una élite
“casi culposa”, por lo que tienen una gran
responsabilidad en sus actos, con una
estatura moral superior, por lo que debe-
rían dar buenos ejemplos, y nos indica que
el que vote en las futuras elecciones por
Marcela Cubillos cae en la categoría de
“poco ético”.

Por favor. Basta de separar élite y no
élite; los buenos y los malos, esto no se
trata de una lucha de clases.

Creo que los vecinos de Las Condes, al
igual que los de otras comunas, tienen la
capacidad de votar por quien les parezca,
sin ningún tipo presiones.

ANDRÉS SCHNITZER ECHEVERRÍA

“Credenciales
universitarias”

Señor Director: 
El espacio que ocuparon ayer, en esta

sección de su diario, diversos decanos de
la Universidad San Sebastián (USS), para
demostrar las muchas virtudes académi-
cas de esa casa de estudios, no hace más
que demostrar la ausencia de tales méritos
en la señora Cubillos. En otras palabras,
las muchas especialidades, investigaciones,

publicaciones y trabajo científico que
desarrolla la USS es un cachetazo a la
ausencia de ellas en Cubillos y relevar (sin
decirlo) lo inexplicable de su remuneración. 

IGNACIO CÁRDENAS SQUELLA

Periodista

¿Qué es lo que 
se intercambió?

Señor Director:
Produzco profesionalmente información

que es pública y es sometida al más brutal
escrutinio de todos en los medios, en las
redes sociales. Esas mismas informaciones
llevan a que hoy al poner mi nombre en los
buscadores, como Google Scholar, se
encuentren más de 2.900 citas. No soy
profesora universitaria, ni publico en
revistas indexadas. No es exclusivo de la
academia tener citas.

La vida de un encuestador es saber
sobrevivir a todas las muertes que los
receptores de los datos quieren hacer de
este mensajero. Es lo natural, a nadie le
gustan los datos que los afectan. Es parte
del oficio.

Asimismo es parte del oficio del político
estar sometido al más brutal escrutinio
público y ser objeto de ataques que inten-
tan matar la imagen.

La reciente autodefensa del escándalo
del sueldo de los $17 millones de Marcela
Cubillos, sin embargo, enarbolando las
banderas de la libertad (del capitalismo),
es contradictoria con el capitalismo mis-
mo. Este nunca da algo gratis. Es la esen-
cia del capitalismo el intercambiar bienes,
unas cosas por otras cosas, la mayor parte
de las veces claramente visibles a los ojos
de todos. 

En este caso el problema del “muy buen
sueldo” se produce precisamente por eso,
porque a la luz del más puro capitalismo
no se sabe bien cuál es el producto que se
intercambió, y cómo se calculó el inter-
cambio. Claramente no es un problema de
libertad, tampoco es el Google Scholar, ni
siquiera es el monto desmedido, sino más

bien su justificación. Todavía no sabemos
bien, a pesar de todo lo que se ha dicho,
¿qué es lo que se intercambió? 

Marcela Cubillos sin duda quiere tener
futuro político, y para sobrevivir esta
tormenta nada es peor que dejar esa
interrogante en el silencio. La transpa-
rencia es parte del oficio de ser político.
De otra manera tendrá que seguir res-
pondiendo la pregunta por el resto de su
vida política.

MARTA LAGOS

Encuestadora

Ya empezaron
Señor Director:
Domingo 29 de septiembre de 2024,

17:15 hrs. Suena mi teléfono y una grabación
me dice: “Hola, soy xxx candidato a xxx...”.

¡Ni siquiera un domingo en la tarde se
puede descansar de quienes no quieren
asumir que son la causa del problema!

RODRIGO SOTO VARGAS

Ingeniero constructor

Bajeza en el debate
Señor Director:
La caza de brujas venía desde Europa.

Pero entre 1647 y 1692 se produjeron
cerca de una veintena de otros casos en
Nueva Inglaterra, EE.UU., incluyendo el
sórdido caso de las brujas de Salem.

La historia de Chile ha sido mucho
menos cruel, por lo que se hace más
incomprensible que la contratación en
Enami de una profesional destacada sea
motivo de escándalo. Nuestra sobrina
Isabel Santibáñez Boric ha tenido un
brillante desempeño en un área muy
difícil como es la minería. Eso hace que
nos resulte especialmente inaceptable
que se cuestione su contratación por ser
prima del Presidente de la República.

Damos fe de sus capacidades profesio-
nales, de su nivel académico (que, por
cierto, no le significó un sueldo político de
17 millones), de su gran calidad humana y

de la inobjetable honestidad de su rela-
ción con el Presidente Gabriel Boric.

Chile no merece estos excesos en el
debate político.

ANA MARÍA ALLENDES OSSA

Exrepresentante de la Unión Internacional de la
Marioneta para América Latina

ABRAHAM SANTIBÁÑEZ

Periodista, Premio Nacional 2015

Avenida Providencia

Señor Director:
Leí la oportuna carta del señor Patricio

Cabezas sobre la avenida Providencia, y así
como miles de vecinos con quienes me he
reunido en estos meses, comparto su
preocupación. Hablamos del principal eje
de la comuna y que necesita ser revitaliza-
do para mantener y proteger la vida buena
de la comuna.

Necesitamos atraer más y mejor inver-
sión dando certezas a los locatarios y a los
cientos de miles de personas que transitan
diariamente por allí. Eso implica combatir
permanentemente el comercio ambulante
que compite deslealmente con el formal,
atrae mafias y delitos. También aumentar
de 300 a 1.000 las cámaras conectadas a
la central de televigilancia, operadas con
inteligencia artificial para aumentar su
efectividad en prevención.

Al mismo tiempo, debemos hacer más
expedita y confiable la permisología
para generar oportunidades y empleo:
potenciar el Hub Providencia, apoyar las
iniciativas locales y generar las condicio-
nes que nos conviertan en la mejor
comuna para hacer negocios y empren-
der en el país.

También hemos propuesto realizar
concursos internacionales para mejorar
urbanamente las cuadras de la avenida,
generando acciones de alto impacto en
espacios reducidos. Siguiendo el ejemplo de
otras ciudades en el mundo, tanto la ilumi-
nación como el orden en veredas y facha-
das son fundamentales.

Finalmente, se debe mostrar a Chile y el
mundo la excelente oferta cultural, gastro-
nómica y turística de Providencia. Resca-
tando, creando y celebrando el patrimonio,
ofrecer una ruta gastronómico-cultural y
promover las artes. 

Estoy convencido de que estamos más
seguros en la medida que usamos más el
espacio público, en vez de estar más ence-
rrados.

Como se ve, hay una estrategia, equipo y
motivación para hacerlo. Y, por tanto, hay
esperanza.

JAIME BELLOLIO A.

Cyber fiscal
Señor Director:
A la espera de una Cyber oferta del

Estado, por lo menos en el tema de las
agobiantes contribuciones.

MARIANA SCHMIDT A.

1 de octubre de 1924

DIRECCIÓN MARÍTIMA.
Informó que el vapor nacional
“Don Antonio” varó frente a la
playa Junquillar (Maule). Los 31
hombres de la tripulación están
a salvo. 

NUEVA YORK. Un comité
internacional propuso celebrar
cada 12 de octubre el Día de la
Raza, dándole también un
carácter panamericano.

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Hace más de seis décadas fue puesto en órbita el primer satéli-
te artificial para demostrar el desarrollo soviético e investigar las
capas altas de la atmósfera y del campo electromagnético de la
Tierra. El Sputnik 1 marcó el inicio de la era espacial. Sin embargo,
desde entonces nadie se había centrado en desarrollar un disposi-
tivo que estudiara exclusivamente la biodiversidad. Hasta ahora. 

Si pensamos que el cuidado del medio ambiente es una de las
grandes prioridades a nivel global, esta omisión puede sonar hasta
irónica. Es de las preocupaciones más relevantes de los gobiernos
de distintos países del mundo, independientemente de su color
político, y uno de los conceptos más buscados por las personas en
Google durante 2023. Es el tema de conversación en las grandes
conferencias internacionales y también lo que se habla en las
salas de clases de todo el mundo.

Pero eso comienza a cambiar. Desde ahora será posible mirar
la biodiversidad en alta resolución gracias a Lemu Nge, el primer
satélite privado de Chile, lanzado al espacio hace algunos días
desde California en un cohete de SpaceX. Es, además, el primer
satélite del mundo dedicado exclusivamente a analizar la natura-
leza, con una precisión más de 20 veces superior a la actual y que
nos permitirá ver detalles invisibles al ojo humano, transformando
radicalmente nuestra comprensión de los ecosistemas globales. 

Los datos que ofrece esta innovación desarrollada por la star-
tup LEMU, de la mano con Arauco Ventures, serán fundamentales
para identificar patrones de degradación ambiental, monitorear la
salud de los ecosistemas, chequear cómo cambian los usos de

suelo a lo largo del tiempo, evaluar el impacto de políticas de
conservación y promover la educación ambiental. Sus cámaras
hiperespectrales también permitirán una respuesta más rápida y
coordinada ante desastres naturales y emergencias ecológicas,
cada vez más frecuentes en un contexto de emergencia climática.
De hecho, el satélite ya está capturando sus primeras imágenes y
han resultado de la más alta calidad.

La brecha de datos de la naturaleza ha sido un desafío constan-
te para los responsables de políticas públicas, investigadores y
también para nosotros como industria, que movilizamos nuestra
capacidad para tomar decisiones sobre la base de datos precisos
y actualizados. En ese sentido, Lemu Nge no es solo una gran
oportunidad para quienes quieren invertir en conservación y
cuidado del medio ambiente o los que incorporan este tema en su
cadena de valor, sino que también un recordatorio de cómo la
tecnología puede jugar un papel crucial en la preservación de
nuestro planeta. 

Quienes trabajamos en esto, sabemos que integrar naturaleza y
tecnología es un imperativo para escalar soluciones que resuelvan
los grandes problemas de la humanidad. Somos optimistas del
futuro y de las posibilidades que se abren, y esperamos que, así
como el Sputnik 1 revolucionó nuestro entendimiento del espacio,
Lemu Nge cambie la forma en que comprendemos y cuidamos
nuestro entorno natural. Un cambio del cielo a la tierra.

JUAN ANZIETA

Gerente de Bosques y Sustentabilidad en Arauco

Biodiversidad: un cambio del cielo a la tierra
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